
隨着安徽省政協十二屆一次會議、新疆維吾爾自治區政協十二屆一次會議的召

開，2018年省級地方兩會大幕就此拉開。根據已公佈的會期顯示，今年31省區

市省級兩會均將於本月內完成全部議程，其中，多地兩會於本周密集召開，北

京、上海、江西、河南、湖南、廣西等6省份政協會則於1月22日同日召開。在

已召開的地方兩會上，民生議題成為備受關注的話題。各地政協委員紛紛就學前

教育、養老、脫貧攻堅、看病難、「治堵」和停車難、女性就業和陪產假等熱點

問題建言獻策。

■香港文匯報人民政協專刊記者任芳頡、王曉雪 北京報道

A29
■責任編輯：任芳頡 ■版面設計：任芳頡

2018年1月25日（星期四）

民生話題成熱點

學前教育問題成為近年來備受社會
關注的話題，如何應對入園難挑戰？
山東省棗莊市政協委員劉思海建議，
政府應發揮主導作用，通過組織教
育、規劃、土地、建設、財政等相關
職能部門深入調研，在掌握實情的基
礎上建立起分區域的出生人口與入園
幼兒動態關聯數據庫，並據此優化教
育資源配置，抓緊合理設置、擴建公
辦幼兒園，盡快改變教育力量頭小尾
大、結構失衡的弊端。棗莊市政協委
員杜建民建議，依靠社會力量、扶持
民辦幼兒園規範有序發展，建立市場
准入制度，改變民辦幼兒園小弱亂差
的局面；發揮民辦幼教協會作用，規
範經營管理；制訂行業培訓計劃，對
民辦幼兒園師資進行專業化培訓，提

高教育質量。
福建省福州市政協委員郭恆祿認

為，民辦幼兒園為社會提供了多層次
的學前教育資源選擇，但目前發展良
莠不齊，建議通過完善法規政策、強
化政府監管責任、明確准入標準、組
織開展等級評定等舉措，扶持和規範
民辦幼兒園發展。

落實學前教育三年行動計劃
針對十九大報告中提出的「幼有所

育」，新疆烏魯木齊市政協委員、市
教育工委副書記、市教育局黨組書
記、副局長艾則孜·吉力利說，全面落
實學前教育三年行動計劃，新建、改
建、回收了一批配套幼兒園，力爭辦
成公辦園或政府購買服務辦成普惠性

民辦園。2017年烏市大力實施教育惠
民工程，全面推進農村學前三年免費
教育，實現農村適齡幼兒「應入盡
入」。並投資3.67億元，新建農村幼
兒園42所，2017年9月全部建成並投
入使用。其中，國家通用語言文字教
育農村幼兒園建設投入36,686.12萬
元，購置設施設備投入7,071.12萬
元。除此之外，還在師資配備方面優
先補充農村緊缺教師，教師隊伍培訓
力度向農村學校、薄弱學校、薄弱學
科傾斜，建立城鄉校長、教師定期交
流制度，積極推行優質學校與薄弱學
校「綑綁式」發展、優質學校兼併薄
弱學校、優質學校異地建立分校、校
長和教師校際定期流動等機制，實現
義務教育區域內均衡發展。

隨着社會老齡化的加快隨着社會老齡化的加快，，養老成為養老成為
老百姓關注的熱點話題老百姓關注的熱點話題。。如何實現如何實現
「「老有所養老有所養」，」，做大做優養老產業做大做優養老產業，，
給老年人一個幸福溫馨的晚年給老年人一個幸福溫馨的晚年？？
據不完全統計據不完全統計，，甘肅省蘭州市現有甘肅省蘭州市現有
失獨家庭失獨家庭11千多戶千多戶22千多人千多人，，有些甚有些甚
至是傷殘家庭至是傷殘家庭。。蘭州市政協委員胡向蘭州市政協委員胡向
利提出利提出，，蘭州市可以通過政府購買服蘭州市可以通過政府購買服
務等政策引導社會力量投入養老服務務等政策引導社會力量投入養老服務
業發展業發展，，構建功能齊全構建功能齊全、、服務豐富的服務豐富的
居家養老居家養老、、社區養老和機構養老服務社區養老和機構養老服務
體系體系。。以居家養老為基礎以居家養老為基礎、、社區養老社區養老
為依託為依託，，滿足健康老年人的養老服務滿足健康老年人的養老服務
需求需求，，同時有效發揮財政資金對民間同時有效發揮財政資金對民間
投資的撬動作用投資的撬動作用，，吸引社會投資吸引社會投資。。建建
立健全政府購買養老服務機制立健全政府購買養老服務機制，，吸引吸引
社會力量參與養老服務社會力量參與養老服務；；設立養老服設立養老服
務產業政府引導基金務產業政府引導基金，，加快培育養老加快培育養老
服務產業優質項目服務產業優質項目。。在發展的過程在發展的過程
中中，，可以探索政府與民間資本的多種可以探索政府與民間資本的多種
合作方式合作方式，，通過股權合作通過股權合作、、PPPPPP（（指指
政府和社會資本合作政府和社會資本合作））等多種方式等多種方式，，
將社區養老服務項目整體打包與民間將社區養老服務項目整體打包與民間

資本進行合作開發和經營資本進行合作開發和經營。。
「「深圳已經逐漸走向老齡化深圳已經逐漸走向老齡化，，老年老年

人的問題要作為政府用心去做的一件人的問題要作為政府用心去做的一件
事事。。如果我們解決不好退休職工老齡如果我們解決不好退休職工老齡
化的福利待遇化的福利待遇，，就會給國家和政府帶就會給國家和政府帶
來問題來問題。」。」深圳市政協委員趙曉山建深圳市政協委員趙曉山建
議議，，建立一個政府主導的康復醫院建立一個政府主導的康復醫院，，
醫養結合醫養結合，，安頓好老年人的生活安頓好老年人的生活，，包包
括生活居住和身體檢查等方面括生活居住和身體檢查等方面。。

擴大養老護理醫保結算範圍擴大養老護理醫保結算範圍
民進合肥市委員會的委員們調研發民進合肥市委員會的委員們調研發

現現，，現有居家養老服務的覆蓋面和多現有居家養老服務的覆蓋面和多
樣性還不夠樣性還不夠，，社區養老服務的護理保社區養老服務的護理保
健功能沒有完全發揮健功能沒有完全發揮。。同時同時，，很多養很多養
老機構的價格讓老人望而卻步老機構的價格讓老人望而卻步。。以合以合
肥市一家著名養老機構為例肥市一家著名養老機構為例，，他們在他們在
全市有全市有44千張床位千張床位，，但只但只280280張床位張床位
可用醫保卡結算用於護理可用醫保卡結算用於護理，，並設置每並設置每
天上限為天上限為8080元元，，遠遠滿足不了老人遠遠滿足不了老人
醫療保健方面的需求醫療保健方面的需求。。因此因此，，民進合民進合
肥市委員會的委員們建議肥市委員會的委員們建議，，要打破結要打破結
算瓶頸算瓶頸，，落實醫養結合相關政策落實醫養結合相關政策。。要要

鼓勵醫療機構和社會力量在日間照料鼓勵醫療機構和社會力量在日間照料
中心等場所開設護理站中心等場所開設護理站，，並納入醫保並納入醫保
定點範圍定點範圍。。委員們表示委員們表示，，如果進一步如果進一步
擴大醫保結算範圍擴大醫保結算範圍，，可以解決社區養可以解決社區養
老服務缺乏專業醫護人員的問題老服務缺乏專業醫護人員的問題，，也也
可以鼓勵更多的社會養老機構加入居可以鼓勵更多的社會養老機構加入居
家養老統籌家養老統籌。。

完善養老保障體系完善養老保障體系
大力發展養老事業是補齊民生短板大力發展養老事業是補齊民生短板

的重要內容的重要內容。。民革福州市委會建議民革福州市委會建議，，
發揮生態優勢發揮生態優勢，，發展健康養生發展健康養生、、生態生態
旅遊旅遊、、智慧城市以及智慧城市以及「「醫養護醫養護」」養老養老
等多方位的產業集群等多方位的產業集群。。加快醫養護信加快醫養護信
息平台建設息平台建設，，整合民政整合民政、、衛生等部門衛生等部門
信息共享信息共享，，完善國家健康醫療大數據完善國家健康醫療大數據
中心與產業園建設試點工程中心與產業園建設試點工程，，在健康在健康
服務中融入信息化服務理念服務中融入信息化服務理念，，全面建全面建
成互通共享的區域人口健康信息平成互通共享的區域人口健康信息平
台台，，把醫療把醫療、、保健保健、、養生養生、、護理護理、、休休
閒閒、、旅遊等緊密結合旅遊等緊密結合，，帶動大健康產帶動大健康產
業鏈發展業鏈發展，，形成形成「「互聯網互聯網++智慧醫智慧醫
療療」」新經濟形態新經濟形態。。

當前，脫貧攻堅是全國一件大事、
要事，受到社會各界廣泛關注。
「在2017年『兩節送溫暖』中，

山東省濟南市總工會對全市在冊特困
職工人均救助不少於500元，今年該
活動對全市在冊困難職工人均救助不
少於1千元。」濟南市政協委員、濟
南市總工會副主席于虹表示，在扶貧
攻堅方面，濟南市目前還有好多要攻
克的問題，針對城市的困難職工，光
工會這些錢還是解決不了多大問題，
希望社會各個方面都來關注特困職工
的問題，建議濟南市政府加大對困難
職工的救助力度，加大財政支持。
「精準扶貧核心是『精準』二字，

使扶貧工作由『大水漫灌』轉向『精
準滴管』模式。」福州市政協委員蘭
淑珍建議，要大力開展教育扶貧，在
做好基礎教育、貧困戶子女接受職業
教育、加強貧困戶農技技能培養教

育、加強學齡青少年課外科技文化拓
展及加強教師人文素養培訓上下工
夫。積極開展產業扶貧，探索「企業
託管」機制，着力培育優勢特色產
業，創造貧困群眾增收新漲點。

健康扶貧、光伏扶貧成重點
健康扶貧、光伏扶貧是民進福州市委

會關注的重點。委員們建議，拓寬大
病集中救助病種範圍，在13種救助範
圍的基礎上，盡量讓建檔立卡貧困人
口常見大病、慢性病應保盡保；加快
制訂《福州市光伏扶貧實施方案》，
幫助貧困群眾開闢穩定的增收渠道。
黑龍江省哈爾濱市政協委員魏林認

為，哈爾濱脫貧攻堅面臨很大困難，
要從源頭上清除因病致貧、因病返貧
的「病根」，就要以治病為中心轉向
以健康預防為中心。在農村特別是貧
困地區加大健康宣傳力度，對貧困地

區人口進行以政府為主導的健康檢
查，做到每村人口都要建立健康檔
案。
西藏拉薩市政協委員索朗加措提出，

在全面建成小康社會的決勝階段，要
轉變在精準扶貧中物質短暫脫貧的做
法，要讓脫貧成為「現在進行時」而
不是「將來進行時」，要進行產業脫
貧，發展特色產業，消除部分貧困戶
的懶惰思想，鼓勵廣大農牧民群眾通
過勞動脫貧致富奔小康。拉薩市政協
委員次仁德吉說，拉薩市精準扶貧在
實施過程當中取得了很大的成效，但
實施過程當中還有一些問題。她認
為，各種扶貧政策實施以後最終還是
要靠老百姓的「內生動力」來激活，
通過自身的自力更生來實現穩定脫
貧。但目前，有一部分百姓「等、靠、
要」的思想還是較為嚴重，一些貧困戶
的綜合素質還需要進一步提高。

優質醫療資源緊缺，大醫院人滿為患，解決
「看病難」刻不容緩，而分級診療制度將有效緩
解看病難問題。福州市政協委員林鴻榕建議，明
確劃分各級醫療機構的職能和接診範圍，制訂和
完善雙向轉診的配套制度，使雙向轉診更有操作
性。雙向轉診要根據疾病種類、病情嚴重程度制
訂症狀和基礎病因的醫療建議，對診斷治療進行
標準化管理。
目前，福建省福州市正大力推進家庭醫生簽約

工作。農工黨福州市委會建議，整合政策優勢，
突出家庭醫生服務優勢。包括繼續深入醫改，優
化整合醫療資源，疏通上下轉診的「綠色通
道」，為家庭醫生簽約服務提供優質技術資源保
證；加大醫保政策的調控作用，及早落實簽約居

民社區居民就診享受門診特殊病種免除起付線、
社區衛生服務中心住院免除住院起付線、家庭病
床納入病保住院統籌基金報銷待遇等政策；借鑒
浙江經驗，社區醫院醫生可合理使用到社區坐診
的大醫院醫聯體專家用藥藥品目錄和門診特殊病
用藥目錄，並將其納入醫保報銷。
「加快生物醫藥產業發展，打造長沙產業發展

新『名片』」長沙市政協委員寧帆代表民革長沙
市委發言時提到，近年來，長沙市生物醫藥產業
發展態勢喜人，但對標先進省市，長沙市生物醫
藥產業發展水平仍處於「搖籃期」，「建議從堅
持創新驅動、加強龍頭培育、實施精準扶持、加
強宣傳推介、推廣惠民應用等方面進一步提升生
物醫藥產業的核心競爭力和綜合實力。」

針對城區停車兩大現象：難和亂，北京市政協委
員朱良認為其原因在於資源不足和分佈不平衡。合
法停車位缺口巨大，並且停車位分佈與需求分佈經
常是脫節的。
根據北京市交通委2017年8月發佈的北京市停車

資源普查報告，全市城鎮地區居住停車缺口總量達
到129萬。其中路側佔道夜間停車共計52萬輛，而
路側佔道車位只有7萬個。換句話說，大約有45萬
輛車停在不是車位的馬路上。朱良建議，將城區路
側佔道停車適度合法化。把目前7萬個路側佔道車
位大幅度擴充，根據調研分析情況規劃數量。例如
可考慮劃40萬至50萬個，以便基本滿足現有佔道
停車需求，不至於對現狀造成太大衝擊。
其次，對路側佔道停車實行分級管理。分路段、

分時段、分年度對城區所有公共道路及兩側便道上
的每一平米都在法規上明確停車的法律狀態。同一
位置每天不同時間段可以是不同法律狀態。他認
為，可將路側佔道停車劃分為五級法律狀態：即合
法免費停車；合法免費短時停車；合法免費臨時停
車；合法收費停車；禁止停車。
朱良表示，對於周邊停車位數量充裕的情況，佔

道停車要嚴管。靠近路口的地點要嚴，離路口遠的
地點可以寬鬆。對同一個地點，夜間可以寬鬆，早
晚高峰要嚴；休息日可以寬，工作日要嚴。根據該

地點交通情況評估決定。每年對停車法律狀態進行
評估修訂，或根據新出現的重大變化及時調整。

組合拳「治堵」獲點讚
針對城市擁堵問題，福州打出「治堵」組合拳，

路網改造、加強管理雙管齊下，城區道路「治堵」
成效十分顯著，獲得不少政協委員點讚。福州市政
協委員林勉海說，「治堵」是一項長期而複雜的工
作，希望有關部門能加快改善居民的出行環境，相
信隨着新一輪緩解擁堵的舉措實施，福州未來的交
通會更加有序。
「老舊小區停車難」問題是福州市政協委員胡惠

國今年帶來的提案之一。他建議，除改造小區和劃
設臨時停車位，政府還應創新手段加大公共停車場
建設力度。由城鄉規劃部門提出選址意見，採用
PPP模式引進社會資本共同開發管理公共停車場，
讓百姓在小區周邊有地方停車。
湖北省武漢市政協常委、無黨派人士吳余龍表

示，停車難是大城市普遍面臨的問題。建議採用
北斗位置編碼技術實施全市統一編碼（一位一
碼），形成車位大數據（車位使用熱力圖、車位
分佈圖、停車用戶分析圖），並鼓勵社會力量開
展車位共享服務，推動停車服務產業升級，服務
城市交通規劃與治理。

全面放開二孩政策是優化中國人口結構的政策全面放開二孩政策是優化中國人口結構的政策，，
但施行兩年來但施行兩年來，，女性就業問題也愈發凸顯女性就業問題也愈發凸顯。。廣州市廣州市
政協委員曹志偉指出政協委員曹志偉指出，，嬰幼兒保育嬰幼兒保育、、教育資源匱教育資源匱
乏乏，，迫使年輕媽媽不得不離開職場迫使年輕媽媽不得不離開職場，，當孩子到當孩子到33歲歲
可以入園時可以入園時，，大部分女性的工作技能已退化大部分女性的工作技能已退化，，重返重返
職場難度加大職場難度加大，，加劇了女性的就業歧視加劇了女性的就業歧視。。他建議他建議，，
應加強對僱用女工單位的政策扶持應加強對僱用女工單位的政策扶持，，適度減免僱傭適度減免僱傭
「「三期三期」」女工單位的應繳費用女工單位的應繳費用，，從而鼓勵單位僱用從而鼓勵單位僱用
女工女工，，營造女性公平就業環境營造女性公平就業環境，，讓女性擺脫讓女性擺脫「「想生想生
不敢生不敢生」」的後顧之憂的後顧之憂。。

男性陪產假應適當延長男性陪產假應適當延長
隨着全面隨着全面「「二孩時代二孩時代」」來臨來臨，，男性陪產假期逐漸男性陪產假期逐漸

成為議題成為議題。。目前目前，，中國有中國有2929 個省份均相繼修改了個省份均相繼修改了
本地計生條例本地計生條例，，明確了本地的陪產假的期限明確了本地的陪產假的期限，，多數多數
地區陪產假為地區陪產假為1515天天，，最長的有最長的有11個月個月，，而安徽男方而安徽男方
享受享受1010天護理假天護理假，，夫妻分居兩地為夫妻分居兩地為2020天天。。合肥市合肥市
政協委員童曉雲建議政協委員童曉雲建議，，將合肥男性陪產假期延長到將合肥男性陪產假期延長到
1515至至2020天天，，夫妻分居兩地護理假延長至夫妻分居兩地護理假延長至3030天天，，這這
樣更有利於產婦和嬰兒的健康樣更有利於產婦和嬰兒的健康，，有利於維繫婚姻關有利於維繫婚姻關
係係。「。「女性休產假期間女性休產假期間，，身體虛弱身體虛弱，，常常會有沉重常常會有沉重
的心理壓力的心理壓力，，情緒容易波動情緒容易波動，，更需要丈夫在身邊呵更需要丈夫在身邊呵
護護，，能夠使妻子和嬰兒得到更好的照料能夠使妻子和嬰兒得到更好的照料。」。」另外另外，，
延長陪產假也有利於新生兒智力發育延長陪產假也有利於新生兒智力發育。「。「父親的語父親的語
言言、、氣息會給新生兒一種信息氣息會給新生兒一種信息，，對寶寶的感知覺發對寶寶的感知覺發
育和日後形成堅強的性格都有好處育和日後形成堅強的性格都有好處。」。」

解決「幼有所育」刻不容緩

地方兩會啟幕之——

構建形成多元體系養老模式

分級診療緩解「看病難」

營造女性公平就業環境

多措並舉打贏脫貧攻堅戰

路側停車適度分級合法化

■■11月月2222日日，，中國人民政治協商會議北京市第十三屆委員會第一次會議在北京會議中心隆重開幕中國人民政治協商會議北京市第十三屆委員會第一次會議在北京會議中心隆重開幕。。圖圖
為會議現場港澳委員認真聽會為會議現場港澳委員認真聽會。。 記者記者馬曉芳馬曉芳攝攝。。


